
SFE Schutzverband der Bevölkerung um den Flugplatz Emmen

Protokoll der 

5. Mitgliederversammlung des SFE 

Datum: Mittwoch, 31. Mai 2006
Ort: Zentrum Gersag, Emmenbrücke
Zeit: 19.30 – 20.10 Uhr (Teil 2 bis ca. 22.30 Uhr)

Leitung : Luzius Hafen, Roland Fischer
Anwesend: 60 Personen (und ca. 40 Gäste und Interessierte in Teil 2)
Stimmberechtigte Mitglieder: 60; absolutes Mehr: 31

1. Begrüssung/Wahl der Stimmenzähler
Roland Fischer begrüsst die Mitglieder, die Gäste und die Vertreter der Presse.
Er begrüsst ausserdem Herrn Hanspeter Herger, Einwohnerratspräsident, Herrn Jaquet,
Geschäftsstelle ZMB Emmen, Herrn Philipp Hubacher,  Projektbegleitung ZMB sowie
Herrn Peter Rohrer, Kommandant Flugplatz Emmen. Es sind sehr viele Personen
gekommen, die Aktualität des Themas interessiert.  

2. Genehmigung des Protokolls der 4. MV vom 25. Mai 2005
Das im Internet publizierte und an der Versammlung aufliegende Protokoll wird genehmigt.

3. Jahresbericht des Co-Präsidiums
Im Jahresbericht weisen Luzius Hafen und Roland Fischer auf folgende Ereignisse hin:
- Initiativkomitee für den Militärflugplatz Emmen: Helis bleiben in Alpnach
- Präsenz des SFE am RUAG AEROSPACE Open-Day 2005. Eine Vertretung des

Vorstandes war dort anwesend.
- Flugshow September 2005: abgesagt wegen Hochwasser
- Kontakt mit Industrievereinigung Kt. Luzern. (Dieser Kontakt kam laut Felix Müri nicht

zustande wegen mangelndem Interesse der Industrievereinigung an der ZMB!)
- Kontakte mit Gruppe „ZMB“
- Kontakte mit Luftwaffe. Die Luftwaffe beliefert uns jeweils auch mit den

Flugbewegungszahlen.  
- Leserbriefe Vorstand. Es werden Personen gesucht, die Leserbriefe schreiben. Urs

Stocker wird dieses Ressort betreuen und allenfalls auch unterstützend wirken. 
- Vorstoss Drohnen im ER Emmen. Der Ursache des Drohnenabsturzes ist nach wie vor

nicht bekannt oder nicht publiziert. Ein diesbezüglicher Vorstoss ist im Einwohnerrat
Emmen hängig. Ausserdem wird gewünscht, dass die Nachtflüge mit Drohnen ins
Winterhalbjahr verlegt werden. Dann kann ab 17.00 Uhr geflogen werden und der
Lärm dauert nicht die ganze Nacht hindurch. 

- Nachtflugstatistik interessiert. 80 Nachtflüge waren publiziert, 60 fanden statt, davon
20 im Zusammenhang mit Florako. Offensichtlich handelt es sich bei den
wahrgenommenen Nachtflügen auch um Fremdflieger.

Die Erläuterungen zum Jahresbericht werden genehmigt. 
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4. Rechnungsablage und Bericht der Revisoren
Mitgliederbestand per 30.4.06: 

2002 2003 2004 2005 2006
Einzelmitglieder
Kollektiv-Mitglieder

Nicht aufgeführt, da andere
Mitgliederkategorien

323 375 370
6 6 6

d.h., der SFE vertritt somit weiterhin über 1'000 Personen.

Peter Lerch erläutert im Detail die Einnahmen und Ausgaben des SFE im Rechnungsjahr
2005. Die Rechnung weist einen Vermögenszuwachs von Fr.3'700.05 auf. Dies, weil das
Geld für eine Kampagne noch nicht benötigt wurde. 
Das Eigenkapital beträgt Fr. 15'904.95. Zur Rechnungsablage werden keine Fragen
gestellt.

5. Entlastung des Vorstandes
Armin Kull verliest den Revisorenbericht und empfiehlt die Entlastung des Vorstandes. Die
Rechnung wird einstimmig genehmigt und damit dem Vorstand Décharge erteilt.

6. Wahlen
Urs Stocker lobt die Arbeit der beiden Co-Präsidenten Luzius Hafen und Roland Fischer.
Er beantragt deren Wiederwahl, was mit einem grossen Applaus geschieht.  

Peter Lerch wird als Kassier einstimmig wieder gewählt. Die übrigen Vorstandsmitglieder
stellen sich zur Wiederwahl. Alle werden mit Applaus bestätigt. 

Co-Präsidium: Luzius Hafen (Emmen), Roland Fischer (Emmen)
Vorstand: Peter Lerch (Kassier, Emmen); Prisca Birrer (R’burg); Hugo Fessler

(Luzern); Robert Koch (Adligenswil); Heidi Kummer (Emmen); Felix
Müri (Emmen); Urs Stocker (Emmen); Willi Wampfler (Littau).

Die Revisorin Pia Zimmerli, die sich für die Versmmlung entschuldigen musste, tritt nach 2
Jahren als Revisorin zurück. Luzius verdankt ihr Engagement. Als Nachfolger stellt sich
Bruno Odermatt, eidg. Dipl. Treuhänder und Finanzfachmach, Emmen, zur Wahl. Er wird
kurz vorgestellt. Bruno Odermatt und Armin Kull werden einstimmig (wieder)gewählt.

7. Jahresprogramm des SFE und Budget
Luzius und Roland informieren über die anstehenden Aufgaben des SFE:
- Kampagne zur ZMB; Die Kampagne wird im 2. Teil des Abends weiter erläutert. 
- Stellungnahme zum Objektblatt Flugplatz Emmen
- Flugshow 2006; Es wird eine Standaktion ins Auge gefasst. Ideen seitens der

Versammlung werden gerne entgegengenommen. Diese Aktion wird auch
Auswirkungen auf die Rechnung 2006 haben.

- Leserbriefe und Mitgliederwerbung; Urs Stocker wird sich der Leserbriefe annehmen
(Organisation, Mithilfe etc.). Es wird gebeten, neue Mitglieder zu werben.
Entsprechende Anmeldekarten liegen auf.

- Peter Lerch weist darauf hin, dass es auf Grund der neuen Sachlage mehr Mitglieder
geben wird. Dadurch werden die Versände grösser. Es braucht in Zukunft auch mehr
Inserate sowie die grosse Kampagne. Daraus resultieren mehr Kosten.

Das Jahresprogramm wird ohne Diskussion genehmigt.
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Budget 2006
Die Mitgliederbeiträge werden ohne Gegenantrag auf Fr.20.- für Einzelmitglieder und
Fr.70.- für Kollektivmitglieder belassen. Peter Lerch stellt das Budget des Vorstandes vor,
das einen Verlust von knapp Fr.1'700.- vorsieht. Das Budget wird ohne Diskussion
genehmigt.

8. Anträge
Es liegen keine Anträge vor.

9. Diverses
Hanspeter Herger überbringt die Grüsse des Einwohnerrates Emmen. Er verdankt die
geleistete Arbeit des Schutzverbandes. Er ist gespannt auf die folgende Information. Er
fordert den Gemeinderat auf, klar Stellung zu beziehen und dafür gerade zu stehen, dass
die Wohnqualität in Emmen nicht verschlechtert wird. Er bittet auch den Schutzverband
Emmen, alles dafür zu tun.

Luzius Hafen verweist nochmals auf die Leserbriefe und auf die Homepage des
Schutzverbandes. Er bittet diejenigen Personen, die Kontakt zu Gemeindebehörden
haben, dort ebenfalls vorstellig zu werden. Die Vernehmlassung zur ZMB dauert bis zum
7. Juli.

Eine Petition wird möglicherweise ins Auge gefasst. Es werden Helferinnen und Helfer
gesucht, die beim Sammeln mitwirken könnten. Es melden sich einige Personen. Die
Adressen dieser Personen werden durch Peter Lerch aufgenommen. 

Luzius Hafen schliesst um 20.10 Uhr die 5. Mitgliederversammlung und leitet über zur
Präsentation ZMB und zur anschliessenden Präsentation der Thesen und dem
Argumentarium des Schutzverbandes. Es kommen weitere Personen in den Saal. 

Teil 2: Präsentationen und Diskussion
Philipp Hubacher (Planung ZMB) stellt das Projekt ZMB vor. Anschliessend werden von
Luzius Hafen und Roland Fischer die Thesen des Schutzverbandes vorgestellt.

Nach einer kurzen Pause werden Fragen aus dem Publikum beantwortet. 
Aufgrund der Fragen und Voten aus dem Publikum wird mehr als deutlich, dass das
Projekt nicht auf Zustimmung stossen wird. Das Budget und die Finanzierung sind noch
diffus und wenig transparent. Klar scheint nur zu sein, dass die Gemeinde Emmen einen
Drittel der bisherigen Kosten trägt. Firmen-Namen der eventuellen zukünftigen Benützer
werden nicht genannt. Die Stimmungslage der MV ist klar gegen die ZMB-Pläne.
Es folgen diverse Voten:
 Es muss erreicht werden, dass die Gemeinde nicht zur Trägerschaft gehört. Jetzt kann

sie die Einwohnerschaft nicht vertreten, weil sie bereits zu stark involviert ist. 
 Es muss erreicht werden, dass die Flugbetriebszeiten beibehalten werden. 
 Eventuell müsste eine Verfassungsinitiative gemacht werden, damit die Bevölkerung

auch in Zukunft zu solchen wichtigen Dingen etwas zu sagen hat.
 Eine Flugshow kann auch für uns eine positive Wirkung haben, weil dann auch vielen

Personen in den umliegenden Gemeinden klar wird, wie sich der Fluglärm anhört.
 Ein FA-18-Start ist weniger schlimm als der andauernde Lärm von hunderten  der so

genannten „ruhigen“ Flugzeuge.
 Der Vergleich zwischen 11 Sekunden Presslufthammer und 8 Stunden Rasenmäher

leuchtet allen ein.
 Der Immissionsgrenzwert ist in Emmen deutlich übertroffen. Es ist ein Ziel, den IGW zu

erreichen. 
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Der Schutzverband steht mit den Ortsparteien der Gemeinde in Kontakt. Gespräche sind
noch nicht definitiv gelaufen. Die Exekutive kann hier nicht allein entscheiden.

Luzius Hafen und Roland Fischer bedanken sich bei den Vertretern der ZMB für die
Teilnahme an der Diskussion und den Mitgliedern im Saal und allen andern für die
tatkräftige Unterstützung der Anliegen des SFE.

Die Versammlung wird um 22.30 Uhr beendet.

Für das Protokoll:  Heidi Kummer, 1. Juni 2006
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